

# DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no esceda de quince lineas.

FUERA FRANCO DE PORTE  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

## Seccion oficial.

La GACETA del 22 no contiene disposicion alguna de interés general.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

#### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DEL DIARIO.

Campamento de Tetuan 17 de Febrero de 1860.—Sr. Director del *Diario de Córdoba*.—Mi querido amigo: He recibido tu carta del 9 del actual, y con ella la satisfaccion de saber estás bueno, y que te acuerdas de tu bueno y antiguo amigo y compañero. Efectivamente fui herido de bala en la cabeza, en la batalla de los Castillejos, el día primero de Enero, y conducido al hospital militar de Ceuta: á los ocho dias me condujeron á el de Cádiz para que allí me hiciesen la operacion de sacarme los huesos rotos del cráneo, y estuve hasta el día 31 del mismo mes, en que me volví al campamento, ansioso de asistir á la toma de Tetuan, lo que conseguí aunque no curado del todo. Hoy estoy ya bien y cerradas las heridas.

Aquí amigo mio, hemos pasado muchos trabajos, y aun pasamos, de modo que nos contamos por muy felices los que sobrevivimos, pues lo menos que hemos sufrido ha sido en los combates. Mi batallon, como es el preferido de D. Juan Prim, cuenta con 19 acciones de guerra y 3 batallas, y apenas he perdido 150 hombres de tropa, un gefe, un capitán y un subalterno muertos, pero del cólera y de las inclemencias, pasan de 200. No sabemos lo que es cama, ni menos desdormarnos, ni lo que es casa, tapia, ni abrigo, desde el mes de noviembre, con un invierno rigoroso y húmedo, siempre acampados y con el enemigo férreo é inhumano siempre á la vista ó á nuestro flanco. Estamos negros, demacrados, rotos, y con una barba sucia y espesa que damos horror ¡Dichosa guerra! Pero en medio de todo, siempre contentos, siempre dispuestos á combatir, y seguir hasta Fez ó Mequinez, ó adonde la honra ó el interés de la Patria nos conduzca. Con estos oficiales y con estos soldados, mandados por generales como D. Juan Prim, ó D. Leopoldo O'Donnell, se puede ir al fin del mundo. Solo pedimos á Dios salud y fuerzas para sufrir las privaciones y desdichas de la guerra, en un país tan fiero é inhospitalario como este, y poder elevar el pabellon y la honra de nuestra querida patria, tan alto, tan alto, que de ro-

dillas nos contemplan las mas grandes naciones de la tierra

Desde nuestras pobres y desabrigadas tiendas contemplamos y saboreamos las alegrías y satisfacciones de nuestros hermanos de España, al saber nuestras victorias, y no es por cierto la hermosa Córdoba las que menos las celebra y contribuye á nuestro entusiasmo; dales las gracias en mi nombre y el de mi compañero de glorias á los amigos del Casino, que tanto se interesan por sus hermanos militares en este ejército.

Continuamos acampados el cuartel general, segundo, tercer cuerpo, y division de reserva, pues solo la division Rios ocupa la plaza. Mi division haciendo el ferrocarril, hasta que llegue el momento de continuar la marcha para Fez ó Tánger, sino se hace la paz, como la han pedido ya estos Cafres.

Adios, un abrazo de tu buen amigo y compañero que te quiere.

Tetuan 17 de Febrero de 1860.

—Sr. director del *Diario de Córdoba*.—Mi querido amigo: Nada nuevo ocurre por esta de mucho ni de poco interés, por lo cual hágame Vd. cargo del apuro en que me verá al tomar la pluma para saciar la sed de noticias de los lectores del *Diario*. Todos los ánimos están embargados con la cuestion del día ó sea la paz. En el cuartel general hay gran reserva, pero segun lo que se ha trasladado hay pocas esperanzas de avenencia.

Se está preparando alojamiento para la condesa de Lucena en la plaza y se crea que la visita será por poco tiempo.

Adios, amigo mio, hago fervientes votos por f-charle la siguiente en Tánger ó Fez.

Algeciras 19.—Sr. director del *Diario de Córdoba*. Muy señor mio: No habrá V. estrañado que no le haya escrito en tanto tiempo, pues aunque los deseos no me faltaban me faltaban noticias.

Segun me han dicho ha llegado á la próxima plaza de Gibraltar el cónsul inglés. Esto indica lo poco que este célebre diplomático tiene ya que hacer en Tánger. A la misma plaza llegó ayer un buque con unos 20 judíos procedentes de la plaza africana recientemente conquistada, y el humanitario señor gobernador inglés no los quiso recibir prestando que ya tenia allí á los de Tánger y no era razonable darles hospitalidad á los de ambas plazas.

Tenemos en este puerto anclada nuestra escuadra, la cual está haciendo grandes aprestos.

Los trabajos para el restablecimiento del cable submarino del Estrecho están muy adelantados y se trata de establecer un hilo telegráfico desde Tetuan á Ceuta para poner en comunicacion directa el cuartel general con Madrid.

No me acuerdo que haya ocurrido por aquí nada mas digno de participárselo.

Se me olvidaba decir á V. que tenemos en estos hospitales militares 776 camas ocupadas y 830 desocupadas. La asistencia que se prodiga á los heridos no puede ser mas esquisita y esmerada.

## EL CARNAVAL EN EL PUERTO DE SANTA MARIA.

En cada pueblo hay sus usos y sus costumbres, y en ninguna ocasion se presentan mas de relieve, que en las festividades en que toman parte toda las clases de la sociedad. Entónces es llegado el caso de conocer el carácter que distingue á cada uno de ellos y hasta el de penetrar en los repliegues de su corazón.

El del Puerto de Santa Maria al juzgar por sus manifestaciones en los tres dias del último carnaval, es honrado y noble, afable y afectuoso, fino en sus modales y discreto en sus maneras, sin dejar por esto de ser expansivo y franco dentro de los límites de la cultura y civilizacion que sirve de pauta á todos sus actos. Asi lo ha demostrado en esa gran festividad popular, en esa especie de asueto con que el cristianismo celebra la entrada del tiempo santo.

El bello sexo, que aquí al par de bello es encantador, se ha divertido á su manera, arrojado de dia por las ventanas y balcones sobre los transeúntes saquitos de tela de diferentes colores, pendientes de una cuerda y llenos de serrín ó salvado, ó diversos caprichos de trajo de poco peso, pero del suficiente, y nada mas, que para aplastar los sombreros ó producir leves contusiones, que se curaban con facilidad. De noche colocadas las señoritas en dos ó tres filas de sillas en las aceras de un trozo de la calle Larga, se han entretenido en tirar puñados de alpiste, trigo y cebada á la cara de los jóvenes que pasaban, los cuales les pagaban en la misma moneda, ó avestaban en cambio contra sus angelicales rostros naves jeringazos de aguas aromatizadas.

A la vez que tenia lugar esta entretenida escena, la clase baja de la poblacion discurría en grupos mas ó menos numerosos por medio de la elegante reunion, vestida una pequeña parte de ella de máscara de muy mal gusto, y otra armada de cortas cañas, con que indistin-

tamente, á diestro y siniestro, sacudia sendos golpes, que lo mas que hacian era producir alguna leve desolladura ó un ligero cardenal, cuando no se llevaban media oreja ó la punta de la nariz.

Todo esto pasaba en silencio, el cual, dicho sea en verdad, era interrumpido alguna vez por los ayes de los que por el pronto quedaban ciegos, por los de los mutilados ó por los de las niñas que súbitamente eran impresionadas por el chorro de liquido frio que caia sobre su pecho ó cara. Ese me cono-ces pronunciado con chillona voz que sin cesar en las diversiones de esta clase, atruena los oidos en otras partes no se ha oido aquí ni tan siquiera una vez, ni mas que los alaridos de los desollados, contusos, mutilados y regados.

En este rudo combate se iba la mayor parte de la noche, hasta que agotadas las municiones y tambien las fuerzas, los actores de este bello simulacro se marchaban á su casa mojados como polios ó enbarinados como ratas, llevando en los pliegues de su ropa el pienso para un caballo.

Yo que soy nuevo en el pueblo quise tambien echar mi cuarto de espadas, y en la necesidad de combatir al lado de los de mi clase y sexo, me decidí por el arma de San Juan de Dios, por ser la que mas analogía tiene con mis instintos guerreros.

*El corresponsal del Puerto de Santa Maria.*

La Excm. Sra. condesa de Lucena, que, como saben nuestros lectores, se halla en la morisca plaza de Tetuan, se prepara á ingresar á la corte en el primer vapor que haya disponible.

Sabemos que hay tomados á estas horas mas de cien billetes para el viaje de recreo á Tetuan, proyectado por la empresa del ferrocarril del Mediterráneo. La mayoría de las personas que disponen su partida, son muy conocidas y apreciadas en los círculos mas notables de la corte.

Algeciras 20. En los hospitales militares hay ocupadas 776 camas, y desocupadas 852. Esto prueba el esmero en la asistencia de los heridos y enfermos, al propio tiempo que el corto número de bajas que, por fortuna, sufre hoy nuestro valiente ejército.

Es un hecho al fin el ascenso á brigadier del gefe que manda nuestras fuerzas en Cochinchina, coronel don Bernardo Ruiz de Lanzarote. Recordamos con este motivo el aplauso general que la prensa y la opinion en todas sus formas, dispensó al

nuevo brigadier por sus numerosos y frecuentes hechos de armas en aquellas apartadas regiones.

El 21 fundó en las aguas de San Fernando el vapor *Cavour*, del cual desembarcaron dos compañías de la division vasco-gada. Esta division ha perdido á uno de sus oficiales, el subteniente Jáuregui Gorostide, muerto de calentura.

El mismo buque debe seguir su rumbo hacia la Carraca y conduce 400 artilleros del cuarto regimiento de á pié, 91 quintos y 13 voluntarios para los regimientos del Príncipe y Cuenca.

En Tetuan se ha mandado que se cierren las puertas de multitud de tenduchos que se habian establecido, y que solo permanezcan abiertas aquellas cuyos dueños cuentan en sus giros con un capital de 4.000 rs.

Noticias directas de Gibraltar recibidas por la *Patrie* dicen que muchos oficiales ingleses habian pedido y obtenido licencia para pasar á Tetuan y sucesivamente iban á hacer uso de ella. Los trabajos para el restablecimiento del cable telegráfico del Estrecho estaban muy adelantados y se trataba de establecer un hilo telegráfico desde Tetuan á Ceuta con objeto de poner al cuartel general en comunicacion directa con Madrid.

Se hace imposible ver á ninguna morabita en medio del misterio en que viven; desconfian. Si se busca á los moros para adquirirles algo, tratan con los españoles en las puertas de su morada. En esto no parecen los nuestros conquistadores, sino amigos. La civilizacion ejerce su predominio. Raras son las meras que circulan por los inmundos callejones, resguardadas sus cabezas con monstruosos sombreros de palma: las que son ricas llevan capuchones y cubren sus rostros con un paño blanco; muchas son negras, de feo aspecto y ocultan su cuerpo entre miserrables andrajos.

Málaga 22. De un momento á otro llegarán diez mil tiendas-sacos, para la reserva de utensilios de campaña que existen en el litoral, pronto á llevarse donde las atenciones del servicio lo reclamen.

Ayer los cuatro batallones acantonados en esta plaza maniobraron bajo la direccion del general en jefe de este distrito Sr. Marqués de Alvaliches, durante tres horas en el arsenal del rio. La tarde estaba desapacible y el recio viento que reinaba hace dias levantaba nubes de polvo que en nada entorpecian la prontitud y exactitud de los movimientos tácticos que ejecutó la tropa. Entre otros varios gefes y oficiales que vinieron con S. E., iba el señor conde de Holberg Wernigerode, que habia suplicado al señor general que le permitiese acompañarle, á lo que cortesmente desfiló.

No ocurre novedad ni en la plaza de Tetuan, ni en los campamentos de El-Halili, ni en el del Serrallo.

Las tropas repuestas de las fatigas de la campaña, continúan satisfechas y con deseos de volver de nuevo al combate.

Van llegando fuerzas para cubrir

las bajas, y todos los dias se desembarcan acémilas, provisiones y efectos de guerra.

Han cesado algo los trabajos de cartuchos y municiones en Sevilla, Cartagena y algunos otros centros de construccion, porque los acopios existentes son estremadamente abundantes y alcanzan á cubrir las necesidades de la guerra, aunque esta se prolongase mucho tiempo.

El segundo batallon del Regimiento del Infante ha recibido la orden de enviar á Africa 250 individuos. Con el propio destino saldrán muy en breve 200 hombres de cada uno de los cuadros de los regimientos de Luchana, Bailen y América, con cuyas fuerzas marcharán el número de oficiales, sargentos y cabos correspondientes.

Los moros rifeños alistados voluntariamente en Melilla al servicio de España, se han portado con notable bravura al lado de nuestros compatriotas en el deplorable ataque dado últimamente á nuestras posiciones del indicado presidio, por las kabilas limitrofes. Algunos de ellos han sido heridos.

Dice un periódico que circulan rumores sobre la creacion de grandes títulos para recompensar los servicios de los generales que mandan los cuerpos del ejército de Africa.

Los refuerzos de material y ganado para la artilleria de los cuerpos de operaciones, ya se encuentra en disposicion de salir para los puntos de embarque.

Decláse en Barcelona que se habia recibido orden en aquella plaza para organizar otras cuatro compañías de voluntarios de Cataluña.

Ha llegado á Málaga y se dirige á Tetuan el conde Theodoro Holberg Wernigerode, gefe de escuadron del regimiento de guardias de Corps de S. M. el rey de Prusia.

Continuamos careciendo de noticias oficiales del teatro de la guerra, y solo sabemos que el dia 20 no ocurría novedad, ni en la plaza de Tetuan ni en los campamentos. Hemos oido asegurar que el emperador aceptaba todas las condiciones que se le exigian para el logro de la paz; pero como ignoramos cuales sean aquellas, y por otra parte es demasiado pronto para saberse ya la contestacion del soberano marroquí, creamos esta asercion muy aventurada, y suspendemos todo comentario, porque no nos parece oportuno hacerlos sobre materias que hasta ahora desconocemos.

Entretanto el ejército recibe considerables refuerzos de tropa ya instruida, y los tercios vasco-gados es probable que pisen de un momento á otro aquellas playas.

No es ya solo *El eco de Tetuan*, el periódico que verá la luz pública en aquella plaza, pues se habla tambien de la aparicion de otro que, redactado por escritores catalanes y dedicado á S. M. la reina, saldrá con el título de *El Correo de Africa*, cuyas tendencias se limitarán á recopilar en sus columnas todas las

operaciones de nuestro ejército, y á formular los intereses de aquella nueva provincia española.

El transporte *Marqués de la Victoria* salió el 21 de Valencia con efectos de guerra y vestruario del primer regimiento de artilleria montado, y fundó por la tarde en Alicante.

Con el objeto de que nada falte para aprovisionar oportunamente en todos los casos la plaza de Tetuan, que ha de seguir ocupada por nuestro ejército, se ha dispuesto que trabaje por lo pronto, en tan necesario servicio, de dos á cuatro vapores de poco calado, que no tardarán en llegar á las aguas de la ria.

Decidida la construccion de barracas en Tetuan, para el abrigo de las tropas que forman la guarnicion de la plaza, se hace una importante compra de tablones, clavos, vigas y lonetas embreadas y otros útiles necesarios al efecto.

Con entusiasmo extraordinario ha sido acogido en Reus el proyecto de regalar una espada de honor al general Prim. El vecindario todo secundando con el mayor empeño esta patriótica idea, y los puñales del distrito, y aun puede decirse de toda la provincia de Tarragona, se disponen á manifestar su estimacion hacia este bizarro general.

Parece que en los diversos reconocimientos practicados últimamente por las tropas del Serrallo en todas las avenidas de Sierra-Bullones hasta los caminos de Tánger y Tetuan, no se ha encontrado ningun moro armado. Esta circunstancia afirma mas y mas la opinion que hace dias hemos emitido, sobre haberse internado en el imperio todas las fuerzas enemigas, incluso las kabilas de Angbera.

#### ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Londres 21.—En la cámara de los Lores ha habido una discusion sin resultado definitivo acerca del tratado de comercio con Francia. Disraeli presentó una enmienda proponiendo que se votasen las tarifas en vista de la reduccion ó de la abolicion de los derechos mencionados en el tratado de comercio, antes de contraer los compromisos consiguientes á dicho tratado. Gladstone y Russell apoyaron vivamente la opinion del gobierno, proponiendo al Parlamento que pudiera esta espresar su opinion sobre el tratado por medio de un mensaje. Fitzgerald y Dieracki sostuvieron su enmienda, que al fin fué desechada por 293 votos contra 230, teniendo el gobierno una mayoría de 63.

Nápoles 15.—Doseientos soldados del ejército de Ranelli han sido arrestados por una causa política. Ayer se han enviado cuatro ambulancias al ejército; tambien se ha enviado dinero á Trieste con destino á los alistamientos.

Paris 21.—El *Monitor* de hoy publica una circular del ministro de

cultos á los arzobispos y obispos recordando las leyes y los usos de los Estados con relacion á la Iglesia y la libertad concedida á esta desde 1849.

Recuerda además el ministro que no afectando las diferencias que existen entre el emperador y el Papa á las cuestiones religiosas, y si solo á los intereses temporales, seria una deplorable falta para la religion el excitar con este motivo las discordias civiles. El ministro reconoce que á la inmensa mayoría del clero no se le ocultan semejantes escollos, pero que algunos eclesiásticos abusan de la predicacion para hacer alusiones ofensivas y culpables provocaciones al pais y reprobaba estos excesos confiando en que los obispos harán cesar este estado de cosas, pues si el clero debe sumision al Papa, debe tambien respeto y fidelidad al emperador.

Concluye, por último, el ministro de Cultos, declarando que el emperador siempre se tendrá por dichoso en proteger al clero; pero que quiere sostener enérgicamente la fuerza de las leyes, y espera confiadamente que el episcopado llevará su mision de orden, de conciliacion y de paz.

En carta de Londres, nos anuncian que muy pronto se pondrán de acuerdo los gabinetes de Paris y Turin, sobre la cuestion de la Saboya y de Niza. Dicen tambien que el rey de Cerdeña, está pronto á cumplir, pero solamente por compromiso, porque no pueda serle grato que se desmembraren sus dominios, aunque se aumenten por otro lado. Sin embargo, está pronta á ceder; aunque sin perder la esperanza de que antes de consumar el sacrificio, las grandes potencias, especialmente la Inglaterra, procuran impedir la realizacion de aquel.

Nuestro corresponsal de Roma nos indica el ningun efecto producido en la ciudad eterna, por el despacho dirigido al duque de Grammont, por Mr. de Thouvenel. Allí se dice que si el mundo político se da por convencido, no se convencer el Sumo Pontífice ni sus adeptos.

Hé aquí una apreciacion que tomamos de la espresada carta, á la cual cada uno podrá dar el valor que crea conveniente, sin que indiquemos nuestra mayor ó menor conformidad:

«Si Su Santidad no quiere ceder sus insurrectas provincias antes de ver el despacho de Mr. Thouvenel, no cambiará despues de haberle leído; y si en vista de esta insistencia se las quitan irrevocablemente, en un tiempo gastado inútilmente, el que se invirtió en redactar el referido documento diplomático.»

Esta noticia no está conforme con la que nos dan de Paris y que en otro lugar insertamos, sobre la esperanza de buena solucion, en el grave asunto de las legaciones.

Nos dicen de Paris, que todas las primeras potencias se ocupan de importantes negociaciones, con mayor ó menor publicidad. Sobre las que están menos ocultas, apenas pueden hacerse apreciaciones útiles, para aclarar el horizonte europeo. Todo es incierto, vago y de escaso valor; solo aparece modificada la política imperial respecto de Roma, y en la corte de Francia, se espera que cada

dia se modifique mas aquella, llegando á tener la cuestion de los Estados Pontificios, mejor término del que hasta ahora ha podido esperarse.

Las últimas correspondencias de Alejandria alcanzan al siete del corriente.

El decreto del virey para la disminucion del efectivo de sus tropas comenzaba á tener ejecucion. El efectivo de los regimientos de infanteria ha sido disminuido en la mitad, pero manteniéndose los actuales cuadros de los mismos. Parte de los recién alistados ha sido enviada á sus casas, y á los demás va á darse ocupacion por el gobierno egipcio en trabajos de utilidad pública. Entre ellos se destinarán 6 000 hombres á continuar las investigaciones en busca de las antigüedades egipcias para el museo del Cairo, al que en estos momentos dedica un especial cuidado el virey. Parece que este establecimiento se montará sobre el modelo de los museos franceses.

Terribles son los augurios que leemos en la siguiente *postdata* de una carta de Turin!

«Puedo asegurar á Vds. que se hacen aquí grandes preparativos de guerra, y que se va á aumentar mucho, tanto el ejército de tierra como la marina.

Los fondos se mantienen, pero creo que seria preciso poco para que se declarasen en baja.

Los acontecimientos que se preparan ocurrirán probablemente á principios de marzo, ó á lo mas tardar en todo el mes.

Hay en la atmósfera un olor á pólvora muy pronunciado.»

En el Piamonte se continúa dando impulso á los trabajos de armamento. Se han pedido al extranjero 5,000 caballos y 1,000 mulas: el número de baterías llegará á 40 y se han encargado á Suecia 800 cañones. También se añadirán cuatro batallones al cuerpo de bersaglieri.

Nos escriben de Roma, que se ha celebrado hace tres dias en el Vaticano, una sesion de la mas alta importancia, en la cual se ha decidido que Su Santidad no lanzará la es-comunion sobre el rey de Cerdeña, cualesquiera que sean los acontecimientos políticos.

De Ancona escriben á nuestro corresponsal de los Estados Pontificios, segun nos dice, que las fuerzas romanas se aumentan. Ha llegado á dicho punto un batallon de cazadores con 800 plazas, que van á aumentarse hasta 1,000. Las 200 plazas de aumento, llegarán de un momento á otro de los depósitos de Trieste y de Macerata.

Lord Palmerston elude la discusion relativa á la anexion de Saboya y de Niza. En la cámara de los comunes manifestó que dicha importante cuestion debia aplazarse; que era de interés europeo, y que una discusion prematura acarrearía quizás muy graves inconvenientes. Después de esto se dice que no solo en seno del ministerio, si que tambien en conversaciones particulares, ha hablado en el mismo sentido con la

mayor decision, y con inalterable firmeza.

Se lee en la *France Medicale*.  
**DE LOS SUDORIFICOS.**

La eficacia de la zarzaparrilla en las afecciones sifilíticas ha sido puesta en duda por algunos médicos, pero hoy dia está probado lo contrario.

El Doctor Ricord cirujano en jefe del Hospital de Venéreos de Paris, cuyo nombre constituye la primera autoridad en el tratamiento de estas afecciones, la emplea decididamente en sus enfermos, sea solo ó como adjuvante de un tratamiento mercurial ó refiriendo siempre el JARABE DE CUISINIER en el cual la zarzaparrilla va asociada á un diurético y á dos purgantes ligeros.

El Doctor Cazenave dice, en su apéndice al Codex, que todos los prácticos célebres aseguran que se pueden obtener completas curaciones usando este Jarabe, pero con la condicion de emplearle una larga temporada.

Este JARABE es el depurativo mas excelente que puede haber.

A fin de remediar este inconveniente, M. Laurent concentra en el vacío á una baja temperatura en un aparato de su invencion los dióxidos infusos que entran en su composicion, y transforma el producto de esta concentracion en Grajeas que se conservan por mucho tiempo.

Cada grajea contiene 10 gramos de JARABE DE CUISINIER.

La Academia Imperial de medicina de Paris, á la cual se sometió este nuevo invento, dió su aprobacion por la opinion que forma el Dr. Bouchardat, declarando que este medicamento se conservará inalterable y que su administracion era fácil por ser exactamente igual al uso del mismo Jarabe.

**LAS GRAJEAS DEPURATIVAS DE ZARZAPARRILLA** de Laurent, tienen sobre otras la ventaja de poderse llevar en un bolsillo para poder seguir un tratamiento secreto en un viaje, condicion muchas veces indispensable en esta clase de medicamentos.

Pueden tambien emplearse con ventaja en todas las afecciones de la piel, en la gota, reumatismo etc., etc.

**Gaceta.**

—LAUDABLE PENSAMIENTO.—El iniciado por el Ayuntamiento de Sevilla para que cada una de las provincias de la monarquia contribuya desde luego de la manera mas eficaz al grande impulso que reclama nuestra marina, ha tenido, como no podia menos de tener, éco en muchos pueblos. A juzgar por las cartas que tenemos á la vista, y por lo que ya ha manifestado parte de la prensa, no seria dudoso el feliz resultado de tan útil proyecto, si se preparase y acometiese con la fé y la decision que se desea. Los acontecimientos de la guerra con Marruecos, y otros que no hay para que recordar, pero que el pais no olvida, han producido en los ánimos el convencimiento de que para continuar sin contrariedades avanzando por la senda de nuestra gloriosa regeneracion, necesitamos que la armada adquiera las proporciones que debe tener en su relacion con la fuerza pública de tierra. Asi es que apenas se ha iniciado el propósito á que nos referimos, muchos periódicos y algunas provincias se han manifesta-

do en la firme actitud de no omitir sacrificio respecto á ese noble intento.

—NUEVO CÓLEGA.—El primer número del *Eco de Tetuan* aparecerá hoy. Deseamos saludar al nuevo colega hispano-africano, eco de los primeros acentos de la civilizacion moderna, conducida á Marruecos entre los pliegues de nuestras gloriosas banderas.

—PENDENCIA.—En la Cruz del Rastro se armó camorra anteanoche entre dos hombres, de los que uno resultó herido en la cabeza.

—CULTOS.—En la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos se celebrarán ejercicios espirituales todos los dias de la presente cuaresma, excepto los domingos y los que comprenda el septenario doloroso, bajo la direccion del señor rector y cura propio de dicha parroquia, empezándose á las oraciones del lunes 27 del actual.

—BIEN PRECIO.—Anteayer fué rematada en 300,001 rs. la dehesa de Algeciras, término de Hornachuelos que se anunciaba en 99.562,50 céntimos. Decian que si habria en la citada dehesa algun abundante tesoro.

—ELECCIONES.—Mañana empiezan las de diputados provinciales segun tenemos anunciado.

—CONSONANTES.—Para que sirva de gobierno á los señores que hayan determinado escribir el soneto con pies forzados á la tomade Tetuan, que se acordó en la reunion literaria del 15 del actual en casa del señor conde de Torres Cabrera, debemos manifestar que segun convenio de los mismos señores que concurren á ella, se han modificado los pies que allí se fijaron y publicó el último número de la *Revista Cordobesa*, quedando definitivamente acordados los siguientes. Granada, Alcornoque, Estoque, Empieza, Cereza, Reboque, Utrouque, Torpeza, Paotana, Rebusca, Solano, Chusca, Mano, Etrusca, Brusca, Mario, Canario.

—¿NO HAY PAZ?—Acabamos de recibir el parte que insertamos á última hora. El buen criterio de nuestros lectores comprenderá la importancia de él en las actuales circunstancias.

—CALDOS.—Hé aquí el precio medio que han tenido en esta provincia durante la segunda quincena de enero último: arroba de aceite 52 rs. y 23 cts. de vino 24 y 54 y de aguardiente 61 y 67 cts.

—SECRETARIA.—Se halla vacante la secretaria del ayuntamiento de Montalban dotada con 3,300 reales anuales. Hasta el 18 de marzo próximo se admiten solicitudes.

—PLIEGO.—En el número 28 del Boletín Oficial de esta provincia, se publica el pliego de condiciones para la subasta de la obra del fiato de la puerta de Gallegos que ya tenemos anunciada con anticipacion.

*El secretario de la reduccion,*  
ISIDORO BADA.

**Boletín religioso.**

Hoy. S. Cesáreo, obispo y confesor.

—Hoy reza la iglesia de S. Matias, apóstol, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de San Juan de Letran.

— Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Encarnacion, en su iglesia.

**MERCADOS.**

*Bolsa de Madrid del 21 de Febrero.*—3 por 100 consolidado á 44.40, el diferido á 54.35 —Deuda del personal 11.20.

Precios en la Alhondiga y fuera de ella de las 2 de la tarde del 25 de Febrero á igual hora del 24 del mismo.

VENEDORES.	TRIGO.	
	Fanegas.	Precios.
D. Diego Perez.	23	á 58 1/2
Manuel Garcia.	8	á 58
Antonio Pastor.	12	á 53
Sebastian Cantillo.	25	á 59
Joaquin de la Torre.	100	á 62
José Gadenas.	100	á 59

Cebada, no hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 60. II. en los molinos á 48. Jabon blando, á 16 cuartos libra. Carne de vaca á 36 cuartos libra.

—SEVILLA 24 de Febrero. En la Alhondiga. Trigo de 58 á 72.—Cebada de 54 á 55 —Fuera de la alhondiga.—Trigo, de 55 á 66.—Cebada de 50 á 52.—Aceite en la Calzada de 00 á 52, para el con sumo á 52 1/2.

—MÁLAGA 22.—Trigo de 64 á 74 Cebada de 55 á 58. Maiz de 55 á 58: Garbanzos de 70 á 200 Habas de 47 á 50. Yeros de 00 á 50 Alpiste de á 100. Aceite de 50 á 54 rs. arroba.

—JAEN 16.—Trigo de 55 á 65: Cebada de 51 á 52 Habas de 35 á 34. Aceite de 52 á 56.

—GRANADA 22.—Alhondiga.—Trigo de 56 á 64 —Cebada de 33 á 35 —Garbanzos á 57.

—JEREZ 22 Trigo de 61 á 70. Cebada de 35 á 40. Garbanzos de 70 á 155.

**ULTIMA HORA.**

**PARTE TELEGRÁFICO**

**OFICIAL.**

Madrid 24 de Febrero de 1860 á las 3 de la tarde

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion á los Sres. Capitanes generales etc.

«El general en jefe dice desde el cuartel general de Tetuan el 22 á las 11 de la mañana.

No ocurre novedad.

Me dispongo á empezar las operaciones tan luego como lleguen los camellos, lo que debe tener lugar de un momento á otro.

He mandado venir la division vascongada.»

Recibido á las 4 y 2 minutos de la tarde.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1860

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo resorte incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint-Honoré, núm. 213, en París.

No hay ningún remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta.

Cada día se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el mas delicado de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Morimarte núm. 18 á Paris.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor, Córdoba Raya. Granada Miguel Delgado, Jiménez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañía droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

**—VENTA. En el lagar del**

Aljibe, situado en el alcor de la Sierra de este término, lindando con la huerta de Qunta-pesares, hay señalados para su corte 701 alcornoques. La persona que quiera interesarse en su adquisicion podrá avistarse con el encargado de su venta que vive en la casa número 49 de la calle de los Letrados.

**MOROS A 2 CUARTOS.**

Se vende el retrato de Bucell-Jim, primer prisionero hecho en Africa; el que quiera adquirir esta preciosidad acudirá al despacho de esta periódico calle de la Librería, y será servido.

**—ARRENDAMIENTO.**

Desde San Juan en adelante se arrienda la casa núm. 20 calle de S. Bartolomé el Viejo en la Catedral. La persona que le acomode puede pasar a tratar con su dueño que vive calle de Lineros núm. 5.

**—VENTA. En el taller de**

cohes de Juan Alvarez, en la Fuen-seca, hay de venta y á precios muy arreglados, una carretela de balistas, en buen uso, una gón-tola con su baca y fierro de camino, un carro de domar, y otro de camino con lanza, todos en buen estado de servicio.

**—ARRENDAMIENTOS.**

Para desde S. Juan próximo en adelante la casa principal calle del Paraíso núm. 7, con agua de pie, cochera, cuadra, jardín, muchas y buenas habitaciones y acristalada por el señorío.

Otra situada en la calle de los Huevos núm. 9, parroquia de S. Andrés, con agua de pie, dos buenos graneros, cuadra, casa de campo, muchas y buenas habitaciones y acristalada por su dueño D. Bartolomé María Lopez, con quien puede tratarse la renta que deba ganar cada una de dichas fincas.

**—VENTA DE UN CAS-**

**TANAR** El del lagar del Pardo de la propiedad del Excmo. señor marqués de Valdeflores, se corta en la menguante del corriente mes de Enero; tiene once años de vida, y buena madera. Además se venden varias matas tambien de castaño, que existen en una de las hazas que posee el referido señor marqués en el lagar del Bañuelo. Desde el día podrá presentarse la persona á quien acomode la adquisicion de esta madera, en la secretaria de dicho señor, calle de Jesus Maria, á donde se le enterará de su precio y condiciones.

**—VENTA. Cajas y atahu-**

**des.** Se venden en la Cuesta de Pedro Mato núm. 9.

**LA UNION,**

Compañía general española anónima de seguros, à prima fija, autorizada por real decreto de 31 de diciembre de 1856.

Dirección general y oficinas centrales en Madrid, Carrera de San Gerónimo núm. 34.

**RAMO DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.**

Esta Compañía ha sido creada por los mismos fundadores de las dos tan acreditadas sociedades mutuas LA UNION ESPAÑOLA, seguros contra incendios, y EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS, seguros sobre la vida que cuentan ocho años de ejercicio en sus respectivas operaciones, y habiéndose constituido LA UNION en gerente de ambas, mediante el capital de TREINTA Y DOS MILLONES DE REALES, con que responde de aquella administracion, asi como del pago de los siniestros que ocurran en los seguros à prima fija de LA UNION.

Desde 1.º de Enero de 1857 en que dieron principio las operaciones de seguros contra incendios à prima fija hasta 31 de Octubre de 1859, ofrece esta gran Compañía los resultados siguientes:

**CAPITAL asegurado, 1,488 millones de reales, comprendidos en 21,754 pólizas expedidas en ese periodo de tiempo.**

**IMPORTE indemnizado, 2 millones de reales próximamente, satisfechos á diferentes asegurados por los 174 siniestros ocurridos.**

La Compañía asegura contra el riesgo del fuego por primas fijas tan moderadas como las de cualquiera otra compañía, todos los objetos muebles é inmuebles, aun cuando el incendio sea originado por el fuego del Cielo; asegura tambien contra los daños que resulten de la explosion del gas para alumbrar.

La prima del primer año se paga al contado, y las demás al principio de cada año correspondiente al seguro.

El asegurado tiene la facultad de pagar al contado todas las primas, en cuyo caso la Compañía le rebaja la de un año sobre seis.

La Compañía extiende sus operaciones à toda la Península é islas adyacentes, à Ultramar y al extranjero. Tiene en todas las capitales de provincia representantes que darán cuantas explicaciones sean necesarias, y están autorizados para suscribir los seguros.

El Sub-Director principal de la provincia de Córdoba tiene establecido su despacho en esta Ciudad, calle del Conde Gondomar núm. 18 y facilita cuantas noticias se soliciten sobre las condiciones de los seguros, dando gratís los prospectos á quien desee consultarlos.

**NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.**

**AGUA CELESTE DEL DR. ROUSEAU,**

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas, amaroosis, nubes, inflamaciones &c.; fortifica las vistas debilitadas, cura la gota serena y los dolores mas agudos. Las personas que aun perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recobrar completamente la vista en el espacio de diez á quince dias. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 43, á los señores Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor Córdoba, Raya. Sevilla, Lopez Blesa y Compañía. Granada, Miguel Delgado.

**AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS**

DIRIGIDA

**POR LOS SRES. REYES Y AZPITARTE.**

**CORDOBA.**

Mármol del Bañuelo, esquina á San Miguel núm. 45

Negocios de que se ocupará dicho establecimiento.

Ajustes y contratos sobre aceites, cereales y demas productos de la provincia, bien para sacar y pagar de 3 dias á 8 meses fecha, bien anticipado parte del valor de la especie.

Compras y ventas en comision de los mismos, frutos, plomos, etc.

Ventas en comision de azúcares, cacao y demas géneros coloniales.

Compra y venta de fincas.

Casa de préstamos sobre alhajas, muebles, etc.

Consignaciones y tránsitos.

Se admiten y facilitan giros sobre todas las plazas del Reyno.

Se facilita dinero á réditos, sobre hipoteca ó retroventa de fincas.

**Mapa del Imperio de Marruecos,**

Gravado y estampado espresamente para los suscritores al DIARIO. Se halla de venta en su despacho calle de la Librería, á 6 rs.

**Casa francesa.**

Aviso importante.—En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Aleezin núm. 28, se da un magnifico servicio, y mejor trato á todos los viajeros del comercio y de cualquiera otra clase que concurren á ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

**—LA ACREDITADA FONDA DE PERONA** creada en el año 1756, se ha trasladado de la casa núm. 8 de la calle de Cádiz á la núm. 7 de la misma, donde cuenta con local desahogado y cómodo así para comedores como para HUESPEDES.

**—PERDIDA.** Desde la calle de los Letrados hasta la Agricultura se ha extraviado una caja de plata que tiene las iniciales J. A. La persona que la haya encontrado se servirá entregarla en casa de D. Rafael Arca, que vive en los Tejares, donde se darán mas señas y una gratificacion. 4-4

**—LEÑA DE OLIVO.** Se vende por carretadas ó por cargas, en la hacienda nombrada de Orive, la que se puede tratar con D. Rafael de Martos, que vive en la calle de los Saravias número 16. 4-1

**—VENTA.** La hacienda de olivar nuevo nombrada Navapedroches, término de la villa de Adamúz con 7.000 posturas, 24 fanegas de tierra de chaparral, otra porcion de fanegas montuosa y casa con zafarda y gallinero de tejá; linda con el camino que de citada villa conduce á Pozo-blanco, con postural de doña Josefa de Lora, otro de Benito Amil y con la posada de comenas llamada los Membrillejos.

Y la posesion de olivar nombrada dehesa de Yeguas en el mismo término, con cerca de mil olivos de superior calidad, lindante con el camino de las Verdades, dehesa de las cumbres, olivar de D. José Junquito y otros. La persona á quien pueda acomodar alguna de las expresadas fincas puede dirigirse á don Salvador Lopez, vecino de Adamúz, ó á don Antonio Junquito que lo es de esta ciudad. 4-2

**—BUEN SURTIDO.** Bataños: de Escocia, y clase corriente. Azúcares: pilon, blanco, refinado, y terciado corriente. Pasas, moscatelas, racimos, y preferencia. Cacaos: caracas 1.º Guayaquil, y cañela. Café: caracollitos, y clase común té negro, y Perla.

Anchovas en barietes: queso de bola y manteca de Amburgo. Se advierte que comprando estos artículos en mayor cantidad se obtendrán á menos precio que siendo en pequeño. Calle Arco-Real núm. 50.

**—VENTA.** La de una casa calle de San Fernando ó de la Feria número 55, que por no ser hoy necesaria al objeto de su adquisicion, la cederá su dueño por el tanto de su costo y gastos, teniendo satisfecho el primer plazo. En la casa fabrica de licores, calle de la Madera a la núm. 3, danán razon. 8-6

**—PERDIDA.** Del cortijo de la Reina se ha extraviado un pairo entero, flor de lino, 4 años 7 cuartas, undido, hierro en forma de 8, en la noche del miércoles 15. Propiedad de D. Juan Jose Ortiz, Carrera del Puente núm. 64 donde darán una gratificacion á la persona que sepa su paradero. 4-2

**—PERDIDA.** En la noche del 19 del actual, se ha extraviado un pañuelo grande de alfombra desde la casa núm. 31 hasta la salida de la calle de la Madera alta. La persona que lo encuentre podrá acudir á Josefa Arauda que vive en la misma calle. 3-2

**—ARRENDAMIENTO.** Se verifica desde S. Juan próximo el de la casa en esta ciudad calle del Potro número 31, con Puerta á la de la Feria. Puede contratarse con don Rafael Chaparro y Lorente, que vive calle de los Letrados, ó con don José Maria de Leceta, calle de los Angeles núm. 4. 4-1

**PORTES.** En el parador de Valdepeñas se admiten arriobas para Antequera, Málaga y Granada. 4-3

Gratis á los Suscritores.

DOS CUARTOS.

**SUPLEMENTO**  
**AL DIARIO DE CÓRDOBA.**

**SABADO 25 DE FEBRERO DE 1860.**

*Madrid 25 de Febrero de 1860 á las 5 y 50 minutos de la tarde.*

*El Exmo. Sr. Ministro de la Gobernacion á los Capitanes Generales, etc.*

El General en Jefe dice desde el cuartel general de Tetuan con fecha 23 del actual:

«Hoy á las 12 se ha presentado un comisionado de Muley Abbas, manifestándome que éste se hallaba á una hora corta de los puestos avanzados, con objeto de asistir á la entrevista que le habia indicado: en su consecuencia marché yo tambien á aquel punto con mi cuartel general. Acompañaba á Muley-Abbas el Ministro Mahomed-el-Jetif, quien manifestó que les era imposible conceder lo que les exigia. Entonces di por terminada la entrevista, y me levanté, pero instado por Muley-Abbas accedí á continuarla. Es; uso el Jetif acto seguido que asunto tan grave no lo podian resolver, no habiendo recibido aun la contestacion del Emperador á las condiciones de la paz, por lo cual pedia se les concediese algunos dias mas de plazo. He creido que no debia acceder á la próroga, y despues de haber prolongado la discusion, y visto que no era posible la avenencia puse fin á la entrevista, manifestando que desde mañana quedaba completa libertad de obrar. Pienso hacerlo así, y voy á conferenciar al efecto con el general Bustillos.

*Recibido á las 8 y 59 minutos de la noche.*

IMPRESA Y LITOGRAFIA DE D. FAUSTO GARCIA TFNA.

